

**SANTA CLARA, FUNDADOR DE SILOÉ, RECOGE EMOCIONADO EL EMILIO BARBÓN EN LAVIANA** P. 17



**JOSÉ LUIS CUERDA · DIRECTOR DE CINE «ESPAÑA ESTÁ EN MANOS DE DESGRACIADOS»** P. 50

**JAVIER FERNÁNDEZ PIDE «LA CONDENA MORAL Y SOCIAL» DEL MALTRATADOR** P. 20 A 23



**GRANADA 1 SPORTING 2**

## EL SPORTING RESUCITA CON JOSÉ ALBERTO

El Sporting inicia en Granada su nueva etapa con la primera victoria fuera de casa en siete meses

ARTÍCULOS DE MANUEL ROSETY, ENZO FERRERO Y MANUEL CADAVIECO P. 58 A 62

Los jugadores celebran el gol de Traver, que dio la victoria al Sporting en el estadio Los Cármenes. :: PEPE MARÍN

# La patronal presenta su plan para Asturias en una exhibición de fuerza ante los partidos

Plantea 22 acciones «ineludibles» para la recuperación regional y reclama el compromiso de los políticos

### LAS PETICIONES MÁS DESTACADAS DE LOS EMPRESARIOS

Un plan educativo que impulse la formación dual y la cultura emprendedora en todas las aulas

Crear la marca 'Asturias ciudad' y cumplir los compromisos de infraestructuras pendientes

Una Consejería de Innovación y una política fiscal que evite la fuga de empresas y capitales

### REACCIONES POLÍTICAS Y SINDICALES

Los partidos discrepan sobre las propuestas empresariales y los sindicatos las rechazan P. 42 A 46

**Langreo ve «impresentable» el corte de tres meses de la línea Berrón-Laviana**

El servicio alternativo en autobús supone que el trayecto hasta Gijón dure dos horas P. 17

**Tres años para un noreñense que abusó de una empleada y su hermana**

Pagará 8.000 euros a las víctimas, una de ellas discapacitada, por sus tocamientos P. 18

**Pablo García, director del parque natural de Fuentes del Narcea, estará al frente de Picos** P. 12

**Las farmacias asturianas sufren «grave carencia» de Adiro y genéricos del corazón** P. 24

**Pedro Sánchez lleva al límite su pulso con la Unión Europea por el estatus de Gibraltar tras el 'Brexit'** P. 40

**Los divorciados perderán el derecho a usar la casa familiar si conviven con otra pareja** P. 35

Mañana **La Visigoda** de Isabel San Sebastián por solo **5'95 €**

EL COMERCIO



Los presidentes de las Cámaras de Comercio de Avilés, Gijón y Oviedo, Luis Noguera, Félix Baragaño y Carlos Paniceres, respectivamente, Belarmino Feito, María Calvo, vicepresidenta de Fade, y José Luis Álvarez Almeida, presidente de Otea. :: FOTOS: ÁLEX PIÑA

## Fade exhibe músculo y pide a los partidos que «tomen conciencia» de la situación de Asturias



**DANIEL FERNÁNDEZ**  
**LAURA CASTRO**

actualidad.co@elcomercio.es

La patronal presenta ante más de 700 empresarios su hoja de ruta para impulsar, a través de 22 medidas, una región «que siga siendo industrial más allá de 2030»

**OVIEDO.** Hace justo un año, Belarmino Feito anunciaba su candidatura para presidir la Federación Asturiana de Empresarios (Fade). En aquel momento, ya advertía de la necesidad de establecer una hoja de ruta en la que participaran todos los agentes sociales de la región para impulsar a una Asturias «que está a la cola» de España. Doce meses después, y ya al frente de la patronal, ese documento ve la luz. Y lo hizo en un acto en el que Fade exhibió músculo. Ante más de 700 empresarios, presentó en el Auditorio Príncipe Felipe, en Oviedo, el documento '22 Acciones Ineludibles para el Progreso de Asturias', en el que se recogen sus propuestas «para impulsar una Asturias que siga siendo industrial más allá de 2030».

El documento elaborado por la patronal será enviado a los partidos políticos, sindicatos y asociaciones con el fin de que puedan sumarse a él aportando ideas y para que aquellos que lo estimen oportuno incorporen estas propuestas en sus respectivos programas.

El objetivo del documento, según Belarmino Feito, es el de «crear riqueza y empleo estable y asegurar el futuro de la comunidad». Por ello pidió a la sociedad asturiana y, de manera especial a los partidos políticos de la región, que «tomen conciencia de la situación en la que se encuentra Asturias». «Solo podremos sacarla de la cola de España si se incentiva la iniciativa y competitividad del tejido empresarial asturiano».

La hoja de ruta elaborada por Fade contiene 22 medidas que se reparten en cuatro áreas: Formación para el Empleo; Accesibilidad y Conectividad Territorial; Desarrollo para una Asturias Competitiva y Entorno para dinamizar el Tejido Empresarial.

El primero de los cuatro bloques del documento está centrado en la formación y el empleo. La Federación Asturiana de Empresarios propone un modelo educativo y una Formación Profesional «de nivel internacional». De esta forma, promueve la formación en el lugar de trabajo, con periodos de prácticas, formación de aprendices y modelos de aprendizaje dual de calidad. Es por ello por lo que plantea ampliar uno y dos años los actuales ciclos de



Feito saluda al presidente de EdP España, Manuel Menéndez, con Francisco Vallejo, presidente del Consejo de Sabadell Herrero a su lado.

grado medio en FP a través del sistema dual en la empresa, ampliación que sería de dos o tres años en los grados superiores. Fade también de-

**Fade pide un marco fiscal «adecuado» que acabe con la desventaja respecto a otras regiones**

fiende la creación de una Viceconsejería de Formación Profesional, la elaboración de un plan de FP Dual en la Universidad y reforzar los ob-

**Reclama un modelo de descarbonización que «no destruya el tejido empresarial»**

jetivos del plan de formación bilingüe.

El segundo bloque está dedicado a las comunicaciones. La primera de las medidas que Fade reclama es la de dotar a la región de una conectividad área con los principales nodos internacionales, «indispensables para afianzar una política de internacionalización de nuestras empresas». De esta forma, pide conexiones con Londres, Fráncfort y París, así como una mayor frecuencia de vuelos con precios competitivos con Madrid y Barcelona.

### AVE y Zalia

Fade también exige la conclusión de la alta velocidad ferroviaria en Asturias, para ser utilizada para el transporte de pasajeros y mercancías. Demanda un compromiso presupuestario «riguroso, con un calendario inamovible y una ejecución inmediata de la variante de Pajares», así como la integración de Asturias como nodo logístico del noroeste de España y la integración del corredor Atlántico en la Red Transeuropea de Transporte. La patronal también incluye en sus propuestas la conexión ferroviaria de la Zalia con los puertos de Gijón y Avilés y su estación intermodal; la ejecución del plan de vías de Gijón y la integración ferroviaria en Avilés y La Felguera. Otra exigencia es la recuperación de la autopista del mar Gijón-Nantes; la conclusión de la autopista Oviedo-La Espina e impulsar el área metropolitana central.

**LAS PROPUESTAS**

**1** Potenciar la Formación Profesional

**Formación dual:** Los alumnos de grado medio deberían contar con al menos 800 horas por curso. Potenciar la enseñanza de «capacidades críticas».

**Grado Superior:** Que los estudiantes de estos ciclos pasen entre 800 y 3.000 horas en una empresa.

**Al extranjero:** Resulta necesario internacionalizar la formación.

**2** Crear una viceconsejería dedicada a la FP

**Conexión:** Es necesario unir las políticas de formación con las políticas de empleo.

**Divulgación:** Hay que informar a las empresas de las opciones con las que cuentan para introducir a estudiantes.

**Orientación:** El alumno y las empresas deben ser guiadas de forma conjunta por la Administración.

**3** La FP Dual debe entrar en la Universidad

**Inmersión:** La FP Dual debe dejar de estar aislada de la Universidad e integrarse gradualmente en carreras transversales como matemáticas o las distintas ingenierías.

**Ampliar las prácticas:** El contacto con la empresa debe estar presente durante toda la etapa educativa, no solo en el último curso de la carrera.

**4** Una educación tecnológica y global

**Plan estratégico:** Muy pocas comunidades autónomas cuentan con un plan específico que priorice la tecnología en las escuelas. Asturias necesita un proyecto sólido en este ámbito.

**Bilingüismo:** El inglés es una competencia esencial para el alumno y se necesita reforzar el Programa Bilingüe.

**5** Educar para una Asturias emprendedora

**Déficit empresarial:** Asturias es una de las regiones con mayor déficit emprendedor. Se necesita llevar la iniciativa empresarial a las aulas.

**Presencia en el temario:** Esta presencia de la cultura empresarial se debería materializar durante, al menos, dos horas a la semana hasta finalizar la Educación Secundaria.

**6** Conexión aérea con destinos internacionales

**Competitividad:** Resulta difícil competir con otras zonas del país, sobre todo de la zona norte, que tienen más conexiones internacionales.

**Mayores esfuerzos:** La Administración debe poner en marcha políticas selectivas pero decididas que conecten con destinos de influencia.

**7** Alta velocidad para pasajeros y mercancías

**Pajares:** Compromiso riguroso, calendario inamovible y ejecución inmediata de la variante.

**Integración:** Asturias debe ser nodo logístico del noroeste.

**ZALIA:** La zona de actividad logística debe contar con conexión ferroviaria con los dos puertos.

**Plan de vías:** Gijón, Avilés y La Felguera deben tener integración intermodal.

**8** Una estrategia competitiva en el transporte

**Autopista del Mar:** Se debe recuperar la ruta marítima Gijón-Saint Nazaire.

**ZALIA:** Puesta en marcha de la actividad de la zona a pleno rendimiento.

**Puertos:** Gijón y Avilés deben afianzar sus puertos dentro de la red española y activación de la regasificadora.

**9** Mejora de las comunicaciones interiores

**Impulso logístico:** La ZALIA debe contar con conexión a la red de vías de alta velocidad.

**Oviedo-La Espina:** Se debe finalizar la A-63.

**Movilidad de la 'Y':** Materializar actuaciones que faciliten la movilidad en esta arteria.

**Polígonos:** Creación de lanzaderas que conecten los polígonos industriales con las ciudades.

**10** Puesta en marcha del Área Metropolitana

**Coordinación:** Hay que evaluar y coordinar las políticas públicas locales y regionales que afecten al territorio.

**Eliminar duplicidades:** La comunicación entre las administraciones debe ser fluida.

**'Marca Asturias Ciudad':** Integrar la comunidad autónoma como una ciudad europea.

**11** Una mayor conectividad digital

**Zona rural:** El progreso de los núcleos más alejados de las ciudades pasa por un mejor acceso a internet y a las herramientas tecnológicas y digitales.

**Polígonos industriales:** Los núcleos de actividad industrial deben contar con las conexiones tecnológicas necesarias -satélite, fibra, ADSL- a costes competitivos.

**12** Evaluar y reducir el impacto del fin del carbón

**Estudio:** Se deben analizar las consecuencias de la descarbonización, estudiar las alternativas y sobre todo buscar alternativas que no destruyan el tejido empresarial de Asturias.

**Intervención del ministerio:** Se reclama al Ministerio de Industria más implicación en el proceso.

**13** Una energía competitiva para la industria

**Precios competitivos:** El actual precio de la energía supone un lastre muy importante para la competitividad de las compañías asturianas. Es urgente replantear el esquema de costes del suministro.

**Contratos a largo plazo:** Las empresas necesitan tener claros sus costes, por lo que es necesario firmar convenios a largo plazo.

**14** Impulsar una nueva política de innovación

**Reformular el Plan de Ciencia:** Se debe redactar con criterios de competitividad empresarial e impulsar las políticas de I+D.

**Consejería de Innovación:** Debe ser una materia de interés público, por lo que debe contar con un departamento.

**EU:** Más oportunidades para crear proyectos europeos.

**15** Crear un fondo financiero para la empresa

**Capital riesgo:** Crear un fondo de capital riesgo de 50 millones de euros para apoyar, exclusivamente, a empresas asturianas con vocación de crecimiento, que podrá tener participación de otros puertos.

**Asesoramiento:** La gestora del fondo, la Sociedad Regional de Promoción Económica, deberá asesorar los proyectos.

**16** Inversión de los ahorros privados

**Al tejido productivo:** Crear incentivos para aflojar el ahorro privado y canalizarlo a la competitividad e innovación empresarial.

**Impacto social:** Los ciudadanos como inversores de las actuaciones de mejora del tejido empresarial. Captar, al menos, 20 millones de euros para inversión.

**17** Un observatorio para eliminar barreras

**Con capacidad de decisión:** Crear un observatorio, con regulación y capacidad de decisión, en el cual se articulen mecanismos de colaboración público-privada.

**Menos burocracia:** Estudiar los problemas normativos de las empresas, facilitar la simplificación administrativa en la regulación local y regional y abrir un canal de comunicación directo.

**18** Impulsar la cooperación público-privada

**Transformar el sistema educativo:** La cooperación público-privada como base para mejorar la empleabilidad y las capacidades de las personas, así como para fomentar la cultura del emprendimiento desde las escuelas.

**Cámaras de Comercio:** Instrumentos clave para impulsar este tipo de colaboración.

**19** Oportunidades para emprender en igualdad

**Programa de mujeres directivas:** Facilitar el ascenso profesional a las mujeres hasta cargos directivos y reducir la brecha existente, así como garantizar la igualdad de oportunidades a través de un proyecto profesional y con recursos suficientes.

**Espejo social educativo:** Asegurar la presencia de las empresarias en colegios y universidades como referentes femeninos.

**20** Eliminar la discriminación fiscal

**IRPF:** Reducir los tipos marginales máximos que sean superiores a los de otros territorios.

**Impuesto de Sucesiones y Donaciones:** Eliminar su asimetría.

**Patrimonio:** Bonificar el 100% de este impuesto y reducir el tipo impositivo en Actos Jurídicos Documentados.

Fade quiere que Asturias sea una región competitiva en 2030. Y la actual propuesta de transición energética del Gobierno central, que plantea una descarbonización expés, va en línea contraria de los intereses de la comunidad. La patronal quiere que esta transición «limite al máximo» los efectos sobre la economía asturiana. Por ello, reclama que se acometa de manera integral, pero, «sobre todo, sin destruir tejido empresarial». «No se pueden adoptar medidas -añade el documento- de carácter parcial, con impactos solo para una parte

de la población y sin estudiar antes alternativas menos dañinas». Es por ello por lo que los empresarios de la región demandan un marco tarifario eléctrico «estable, con precios competitivos y predecible».

La patronal propone, asimismo, la creación de un fondo financiero para el crecimiento empresarial; la eliminación de las «barreras» burocráticas para la expansión de las empresas y, sobre todo, dotar a Asturias de un marco fiscal «adecuado» y que no esté en «desventaja» con otras comunidades. Es por ello por lo que Fade demanda la supresión

de impuestos como el de Sucesiones, Patrimonio o Donaciones y establecer un tipo marginal de IRPF superior para las rentas más altas.

Para Belarmino Feito, lo más urgente que requiere Asturias no se encuentra entre las 22 propuestas presentadas, «sino que lo más urgente es tomar conciencia de en qué situación nos encontramos». Por ello, Feito reclamó la implicación de todos los agentes políticos, sindicales y sociales para sumarse a este documento que persigue que Asturias «siga siendo industrial más allá de 2030».

**21** Mejorar la eficacia de la Administración

**Digitalización:** Un plan de digitalización pública con un impacto real y efectivo en ahorro de costes internos y externos (a ciudadanos y a empresas).

**Eficiencia:** Un plan para reducir la Administración, mejorar la productividad de cada euro invertido y facilitar su competitividad.

**22** Liderazgo social, empresarial y político fuerte

**Estrategia a largo plazo:** Combinar las acciones inmediatas con una estrategia de largo plazo, con datos reales y objetivos, para construir una región con más capacidad para diferenciarse en el mundo.

**Proyecto común:** Asturias necesita liderazgos sociales, empresariales y políticos fuertes, con una visión compartida.

## Feito: «No nos vamos a callar, tenemos el deber de evitar que esta región se desmorone»

El presidente de Fade asegura que la región «tiene un gran potencial» industrial, turístico y agroalimentario, pero urge un plan de choque

:: LAURA CASTRO

**OVIEDO.** Toda una declaración de intenciones sobre el papel que deben desempeñar los empresarios en Asturias y que pasa por poner sobre la mesa las necesidades que perciben en la región. Esta fue la base del discurso Belarmino Feito, presidente de la patronal asturiana (Fade). Instó a los más de 700 empresarios presentes ayer en el Auditorio Príncipe Felipe a «salir del armario». Durante muchos años, dijo, «nos limitábamos a trabajar con discreción cada día. Hoy (por ayer) los empresarios de esta región se manifiestan».

Invitó a reflexionar sobre «la Asturias que queremos en 2030» y comparó la situación económica de la región con la estructura de una casa. «Nos dimos cuenta de que tenemos una mala canalización que está socavando los cimientos», resumió y «antes de poner sobre la mesa un proyecto a largo plazo, debemos aplicar medidas urgentes». Rechazó el pensamiento «catastrofista» que otorga a Asturias un problema endémico. «Tenemos una buena casa, pero necesita una reparación inminente», sentenció Feito.

Para lograr, por tanto, una región «sólida», aseguró el presidente de Fade, se hace indispensable el «compromiso» de todos y la adopción de medidas transversales que aseguren la estructura económica. Con este fin, explicó, la patronal construyó en marzo una mesa de trabajo con «gran aportación» de las tres Cámaras de Comercio y cuyo análisis concluyó con las 22 medidas «ineludibles» que se presentaron ayer en el Auditorio de Oviedo. Asturias perdió en la última década 50.000 habitantes y más de 4.000 entidades y es la única región que no ha recuperado el PIB que tenía en 2007.

«Entiendo que visualizar todo el conjunto puede parecer duro, pero son datos reales, basados en estudios contrastados y todos juntos nos dan la realidad que tenemos ahora sobre la mesa en esta región y que

### LAS FRASES

**Belarmino Feito**  
Presidente de Fade

«Visualizar la realidad de Asturias en su conjunto puede parecer duro, pero los datos son reales»

«Estamos a disposición de cualquier partido político para explicar y debatir las medidas que proponemos»

no es positiva», indicó Feito, quien señaló que las medidas presentadas ayer son un «anticipo» del trabajo que está desarrollando la Fade desde hace un año, cuando él fue nombrado presidente. «Estamos a disposición de cualquier partido político para explicar nuestras conclusiones y debatirlas», planteó.

### «Legitimados» para el cambio

Feito afirmó ser consciente de que la exposición de ayer generaría «inquietud». «Nos dicen que todas estas medidas no son de nuestra competencia, pero no estamos de acuerdo. Falta un proyecto real para revertir la situación de Asturias por parte de los partidos políticos y nosotros, los empresarios, estamos legitimados para liderar propuestas de cambio en el tejido económico», defendió el presidente de Fade. «No vamos a callarnos, tenemos el deber de evitar que esta región se desmorone», insistió.

A pesar de la complicada tesitura económica que construyeron los datos aportados por Feito, por María Calvo, vicepresidenta de Fade, y por el economista asturiano Javier García, el presidente de la patronal insistió en que hay una «buena» materia prima. «Asturias tiene un gran potencial» industrial, turístico y agroalimentario, destacó Feito, quien, sin embargo, incidió en la necesidad de poner en marcha un plan de choque. «Todos juntos podemos revertir esta situación», finalizó el presidente de Fade.

## Los empresarios confían en que las medidas ayudarán al «progreso» del Principado

Aseguran que con las propuestas no tratan de «generar polémica», sino de impulsar la construcción de un futuro económico más estable

:: L. CASTRO

**OVIEDO.** Es importante, como dijo Belarmino Feito durante su discurso, que los empresarios «se quiten los complejos y alcen la voz sin miedo» y así lo hicieron al término del acto de ayer. Valoran el «paso al frente» dado por la patronal, pero remarcan que las medidas no servirán de nada si la Administración no las lleva a término.

«Hicimos una reflexión compartida y sensata viendo la problemática de Asturias para proponer medidas que pensamos que ayudarán al progreso de la región», destacó Félix Baragaño, presidente de la Cámara de Comercio de Gijón. «No que-

remos convertirnos en un partido político, pero si trasladar nuestras propuestas de cara al futuro», aclaró. Asimismo, Baragaño recordó que de las empresas «nace» el estado del bienestar, el dinero y el empleo. «O las ponemos en el centro de todo esto o nuestra comunidad irá a menos y, desgraciadamente, las cifras nos dicen que ya está ocurriendo», incidió.

En términos similares se expresó Manuel Menéndez, presidente de EdP España y consejero delegado de Liberbank, quien valoró la iniciativa de la patronal y defendió que «se trata de reflexionar y llevar las propuestas adelante, si se quedan en el papel no lograremos nada». Confío, además, en que «no generen polémica, pues sería muy negativo» para Asturias. «Los empresarios tienen no solo el derecho, sino también la obligación de dar su opinión y así lo hemos hecho hoy», agregó Menéndez.

Ni Baragaño ni Menéndez quisieron priorizar alguna de las 22 medi-

das propuestas por la Fade, algo que sí hizo Joel García, presidente de los constructores (CAC-Asprocón). Indicó que la finalización de la Variante de Pajares debe ser uno de los principales objetivos. «Son muchos años ya esperando por ella y es una barrera que debemos salvar. Las malas cifras de Asturias reflejan lo necesaria que es esta conexión», detalló García.

### Las dificultades

Los empresarios tienen en cuenta las dificultades que se encontrarán en el camino para poner en marcha las medidas de la Fade. «Las ideas son muy buenas, pero surgirán problemas para implantarlas», vaticinó Sabino García Vallina, presidente de TSK, quien espera, no obstante, que se solventen.

Por su parte, Javier Llera, responsable de desarrollo estratégico de ArcelorMittal, aseguró que ejecutar estas medidas «es una mera cuestión de voluntad, siempre».



Belarmino Feito, en un momento de su discurso . :: FOTOGRAFÍAS: A. PIÑA



Jesús Jardón, de Tartiere Auto, y el oftalmólogo Luis Fernández Vega.



Ceferino Trabadelo, de Trasacar; José M. Ferreira, vicepresidente Cámara de Oviedo; Carlos Rodríguez, de Cafento, e Íñigo Abarca, de AZSA.